
Proyectan efectos adversos 
de altas temperaturas para 
la agricultura regional

CULTIVOS SENSIBLES Y ALGUNAS VARIEDADES DE FRUTAS SUFREN POR EL EXCESIVO CALOR

     Tras el anuncio de altas temperatu-
ras en la Región del Biobío, el 
Gobierno y productores agrícolas 
proyectan posibles impactos negati-

vos en la producción. Uno importante 
es la pérdida excesiva de agua por 
transpiración, especialmente en culti-
vos sensibles a la falta de agua como el 

maíz y algunas variedades de frutas. 
    Fabiola Lara, seremi (s) de 
Agricultura, señaló que “las tempe-
raturas por encima de los 34°C 

durante un período prolongado 
pueden causar estrés en las plantas, 
lo que se traduce en varios efectos 
adversos”. Su par de Trabajo, 

Sandra Quintana, también hizo un 
llamado al cuidado de los trabaja-
dores en estas condiciones.  

Además, seremi del Trabajo hizo un llamado al cuidado de los trabajadores en estas condiciones.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14
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CIUDAD PÁG.9-10

La partida de Rodrigo Piracés 
produjo un profundo pesar en la 
cultura local. Escritor, docente, 
director de Extensión y 
Pinacoteca UdeC y escultor, deja 
un recuerdo imborrable para las 
futuras generaciones de artistas.

El legado de 
un nombre 
fundamental 
en las artes 
penquistas 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16G.16

CIUDAD PÁGS.6-7

Preocupación 
en municipios 
por consumo  
y venta de 
alcohol en 
balnearios 
locales

EFE Sur anunció  
para 2029 la llegada  
del Biotrén a Lota
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EDITORIAL: HASTA SIEMPRE, RODRIGO PIRACÉS

DEPORTES PÁG.19

Ahora que 
está de vuelta: 
las veces  
que Arturo 
Vidal jugó  
en la zona
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA MORA GOTH 
Jefa de carrera de Psicología Ucsc 

Las conductas de acoso escolar 
han estado presentes en distintas 
culturas desde hace muchísimos 
años, por lo que han llegado a nor-
malizarse, considerándose como 
parte habitual del funcionamien-
to del sistema escolar. Actualmen-
te, tenemos mayor conocimiento 
acerca de lo perjudicial que es para 
un niño o una niña el haber sido 
víctima de este tipo de matonaje a 
lo largo de etapas tempranas de su 
desarrollo. 

do que estudien, sino que estando 
presentes y estableciendo comuni-
cación permanente con su esta-
blecimiento educacional. 

Quienes pueden tener un rol fun-
damental en que este tipo de prác-
ticas disminuyan, son los especta-
dores de este tipo de dinámicas, los 
que incluyen a todos los integran-
tes de la comunidad educativa. 

Debemos dedicar tiempo a la 
concientización: si tengo compa-
ñeros que no se ríen de lo que el 
agresor hace, éste pierde poder; si 

tengo profesores que se tur-
nan por estar vigilando a 

conciencia lo que ocurre en 
los recreos, también pierde poder. 

Aprender no solamente a formar 
buenos estudiantes en el ámbito 
académico, deportivo o artístico, 
sino que a contribuir en la forma-
ción de personas con valores que 
sean un aporte para nuestra socie-
dad. Para ello, hay que estar dis-
puestos a dejar de pensar sólo en 
nuestros intereses personales y co-
menzar a ver al otro como alguien 
que necesita de nosotros.

sora generalmente presenta pro-
blemas en cuanto a su salud men-
tal, secundario a diversos facto-
res, los que pueden ir desde el es-
tar expuesto a violencia en su 
núcleo familiar, falta de atención 
de parte de los padres, o tener al-
gún tipo de trastorno de la con-
ducta, entre otros.  

Estamos experimentando una 
realidad en donde los casos de víc-
timas de acoso escolar que llegan 
a tomar decisiones radicales como 
el suicidio han ido en aumento. 
Por eso es importante cues-
tionarnos porqué estamos 
llegando a estos extremos y 
qué podemos hacer para cam-
biar el foco hacia la prevención, 
más que a la intervención cuando 
la dinámica ya está instalada. 

Los padres tienen un rol funda-
mental en generar la confianza ne-
cesaria en sus hijos para que éstos 
se sientan con la libertad de acu-
dir a ellos cuando se enfrenten a 
acoso escolar. Debemos involu-
crarnos en la educación de nues-
tros hijos, no solamente cautelan-

Para comprender mejor esta rea-
lidad, hay que considerar que exis-
ten distintos actores involucrados 
en la mantención de estas dinámi-
cas, los que incluyen no solamen-
te al agresor y la víctima. 

Habitualmente, la víctima es un 
niño o joven que presenta alguna 
característica llamativa para el res-
to, como su aspecto físico, intere-
ses especiales, forma de expresar-
se o dificultades para socializar. 

Por su parte, el agresor o agre-

Acoso escolar:  
alguien nos necesita

PABLO GAETE VILLEGAS 
Magíster en Arte y Patrimonio UdeC 
Director de Balmaceda Arte Joven, Biobío

Sin duda todos los meses del año 
albergan hitos que se conectan 
con el mundo del arte y la cultura. 
Sin embargo, enero por alguna 
inexplicable razón, concentra una 
gran cantidad de fechas impor-
tantes que conforman la historia 
de la literatura chilena y a nivel 
mundial. Son muchos los persona-
jes de la vida intelectual y acadé-
mica que vinculan parte de sus 
trayectorias vitales al mes de ene-
ro. Ya en el segundo día se conme-
mora el fallecimiento de doña 
Amanda Labarca, una de las más 
destacadas promotoras del desa-
rrollo educacional en nuestro 
país durante el siglo XX. Ac-
tivista del derecho a sufra-
gio de la mujer, escribió nove-
las, estudios e investigaciones so-
bre literatura y pedagogía. Un poco 
después, el 6 de enero, se cumplie-
ron 157 años del nacimiento de 
Baldomero Lillo, padre del realis-
mo social chileno, nacido en Lota 
en 1867, símbolo de la cultura de la 
zona del carbón, sus libros de 
cuentos Subterra y Subsole for-
man parte de los clásicos de la li-
teratura. El día siguiente, el 7 de 

mente en uno de los pilares de la 
cultura chilena. Lemebel, por otro 
lado, resistido inicialmente por el 
establishment conservador, lue-
go de su muerte su obra ha sido re-
conocida por la academia y aplau-
dida por un público más amplio, lo 
que ha permitido la reedición de 
sus libros, incluso su novela Ten-
go Miedo Torero fue llevada al cine 
hace un par de años por el direc-
tor Rodrigo Sepúlveda. Como ven, 
enero parece ser el mes literario 
por excelencia.  Ojalá que estos 
trazos de memoria que aquí re-
cordamos, convoquen buenas lec-
turas veraniegas.

enero nos recuerda el fallecimien-
to en 1986 del gran escritor mexi-
cano Juan Rulfo, del movimiento li-
terario denominado “realismo má-
gico”. Sus obras más reconocidas 
son el libro de cuentos el Llano en 
Llamas y su novela Pedro Páramo.  

Gran parte de quienes éramos 
estudiantes durante las décadas 
del 60 y 70 del siglo pasado, recor-
darán que entre las lecturas “obli-
gatorias” de la época liceana esta-
ba la novela Hijo de Ladrón y el 
cuento El Vaso de Leche ambas 
obras del escritor chileno Manuel 
Rojas quien había nacido un 8 de 

enero de 1896. Y por ser ambos 
personajes muy conocidos, 
sólo diremos que el día 10 es 

el natalicio del poeta Vicente 
Huidobro (1893) y el fallecimiento 
de nuestra Premio Nobel de Litera-
tura Gabriela Mistral (1957).  

El día 18 de este mismo mes está 
de cumpleaños el poeta nicara-
güense Rubén Darío. Considerado 
el fundador del modernismo en la 
literatura hispanoamericana, ha-
bía nacido en 1867. Vivió en Chile 
durante tres años trabajando como 
periodista en Santiago y Valparaí-

so, donde escribió Azul, libro signi-
ficativo de su obra poética. 

Por su parte el día 23 de enero 
coinciden dos episodios claves en 
la historia y el desarrollo de la li-
teratura contemporánea de nues-
tro país.  Ese mismo día y con po-
cos años de diferencia recuerda 
la muerte de Pedro Lemebel en 
2015 y del antipoeta Nicanor Parra 
en 2018. Este último, hermano ma-
yor de Violeta Parra, laureado y re-
conocido durante su larga vida 
con importantes premios como el 
Cervantes y el Reina Sofía, fue 
también varias veces candidato 
al Nobel y se constituye actual-

Enero, el mes literario 

Arturo Erasmo Vidal Pardo es un 
destacado futbolista chileno, que 
durante 17 años de carrera en el ex-
tranjero logró títulos en Alemania, 
Italia, España y Brasil. Este martes a 
través de sus redes Colo-Colo ofi-
cializó la contratación del también 
seleccionado chileno, conocido 
como “King Arturo”, quien con 37 
años de edad vuelve a vestir el uni-
forme de su primer equipo. 
 
Francisco Lucero 
@francisco__1988 
55 mil personas viendo un live de You-
Tube a las 23;40 hrs 
Arturo Vidal LOCURA 
 
Karen Espitia Gómez 
@karenespigo 
ARTURO VIDAL ES NUEVO JUGA-
DOR DEL COLO COLO. 
Es jugador del equipo chileno Colo 
Colo. El jugador llegó al equipo de sus 
amores luego de jugar, pero con el co-
razon de los hinchas americanos. 
 
Francisco Javier 
@FcoJavier2023 
Marcelo Salas no triunfó en ningún 
equipo grande de Europa, en la Juven-
tus era suplente del suplente. 
Ni a los talones de Don Arturo Vidal, 
genio y figura en ese mismo club, ele-
gido el mejor jugador de la Serie A. 
Nada de “casi casi”. 
 
Patricio Rodríguez 
@PatoRodriguezA 
Otra cosa: El impacto mediático que 
entrega Arturo Vidal a Colo-Colo es 
muy relevante… TV, publicidad, mar-
cas, etc. Ganancia en la cancha y fue-
ra de ella. Un gran golpe del cacique!!! 
@hinchmonumental 
 
Alonso Novoa 
@AlonsoNovoa7 
¡Buenos días! Solo les pasaba a recor-
dar que Arturo Vidal es jugador de 
Colo-Colo 
 
Carlos Cáceda Medina 
@CacedaMedina 
Tras 17 años, Arturo Vidal regresó a 
Colo Colo. El volante volvió al equipo 
de sus amores donde buscará llevar a 
los más alto a ‘El Cacique’ en esta 
temporada. El ‘Rey’ ganó una Copa 
Libertadores con Flamengo en el 
2022. 
 
Patricio Rodríguez 
@PatoRodriguezA 
Otra cosa: El impacto mediático que 
entrega Arturo Vidal a Colo-Colo es 
muy relevante… TV, publicidad, mar-
cas, etc. Ganancia en la cancha y fue-
ra de ella. Un gran golpe del cacique
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EDITORIAL

En el mundo del arte y la cultura local, es llama-
tiva que una persona tenga una imagen positi-
va en casi todos sus integrantes. Que no haya 
comentarios negativos, que la mayoría coinci-

da en que se trata de un buen profesional y, sobre todo, 
de una buena persona. Un ejemplo de ello es sin dudas 
Rodrigo Piracés, artista y académico recientemente fa-
llecido, tras una dura lucha contra el cáncer. 

Entre quienes fueron sus alumnos, se hablaba de él 
como un profesor muy generoso, culto, que transmitía 
de gran forma su pasión por el arte. Más allá de las cali-
ficaciones y evaluaciones, cuando los estudiantes se re-
fieren a un docente de esa manera, independiente de cual 
haya sido su rendimiento académico en sus clases, in-
dica que logró trascender fuera de las aulas. Eso logró Pi-
racés con las decenas de personas que estuvieron en sus 
cátedras a lo largo de los años. 

Nacido en Santiago en 1968, desde 2006 se radicó en 
la Región, cuando inició su labor como docente en la Uni-
versidad de Concepción. En 2018 asumió como director 
de Extensión y Pinacoteca de la casa de estudios, don-
de impulsó diversos proyectos culturales y artísticos. 

Su extenso recorrido como artista visual le significó 
también ser reconocido a nivel nacional como interna-
cional, con más de 20 exposiciones individuales y 12 pre-
mios y distinciones en su disciplina. 

Hasta siempre, Rodrigo Piracés

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aprender y enseñar  
  
Señora Directora: 

A lo largo de nuestro extenso terri-
torio nacional observamos cómo 
cientos de Escuelas de Verano surgen 
anualmente para apoyar a las fami-
lias. Sin ir más lejos, recientemente el 
Mineduc y Junaeb presentaron un 
programa que beneficiará a más de 
11 mil niñas, niños y jóvenes en 16 re-
giones, así como las diversas iniciati-
vas que otras fundaciones y casas de 
estudio ofrecen en sus zonas. Si bien 
esto es positivo y representa un gran 
avance, ¿cuál es el verdadero valor de 
este tipo de escuelas?  

Desde nuestra mirada en Enseña 
Chile, tratamos de hacer frente a una 
crisis educativa que no da tregua. Con 
desafíos como el aumento de la bre-
cha académica, la deserción escolar, 
la violencia o el uso excesivo de celu-
lares en clases -que incluso está lle-
vando a diputados oficialistas y de 
oposición a generar un proyecto de 
ley para regular su uso- levantamos 
un espacio diferente en forma y fon-
do.  

Para lograrlo dirigimos nuestros es-
fuerzos en dos direcciones: estudian-
tes y docentes. La primera implica 
que, además de ser nuestro foco en la 
toma de decisiones, les proponemos 

experiencias de aprendizaje donde 
puedan conocerse, nivelar conteni-
dos de manera lúdica y aún más im-
portante, vincularse y reconectar des-
de el propósito y gusto por aprender.   

En segundo lugar se encuentra la 
formación y el acompañamiento do-
cente. Nuestros profesores viajan des-
de todo el país para ser parte de esta 
escuela y aprender en red, lo que per-
mite mejorar de manera estratégica 
las prácticas docentes. Al trabajar en 
conjunto, pueden crecer y avanzar 
mucho más rápido.   

Se trate de estudiantes o docentes, 
el conectar miradas y experiencias 
permite solucionar desafíos de alta 
complejidad y a largo plazo, garanti-
zar las mejoras que tanto anhelamos 
para las y los estudiantes en Chile. Ese 
es nuestro impulso y compromiso.  

 
Gabriela del Pozo  
Directora Regional RM  
Enseña Chile  
 
2024 y mercado inmobiliario 
  
Señora Directora: 

El alto costo de los créditos hipote-
carios, con tasas de interés en máxi-
mos históricos;  el endurecimiento de 
los requisitos para acceder a financia-
miento -la renta mínima exigida su-

bió cerca de un 10% en el último año- 
el alza en el precio de los inmuebles y 
la escasa capacidad de ahorro, fueron 
una de las principales razones por las 
cuales las personas desistieron com-
prar una propiedad, durante el 2023.  

Lo anterior, se suma a la casi nula 
variación en los ingresos.  Sin embar-
go, la mala racha que ha atravesado el 
mercado inmobiliario, desde el 2019,  
pareciera que por fin este año comen-
zará a moderarse y se verán los prime-
ros brotes de recuperación, impulsa-
dos por una inflación cada vez más 
controlada. Pero la inflación no lo es 
todo y hay otros factores a considerar 
para asegurarnos de que la industria 
vuelva a despegar, como la normali-
zación de la economía internacional, 
el aumento de la inversión, nuevas 
iniciativas públicas que fortalezcan el 
sector y el alza en los salarios reales.  

Con una inflación cada vez más 
cercana a la meta del 3%, la tasa de in-
terés tendería a descender, lo cual me-
joraría la economía familiar y se fo-
mentaría el ahorro. De esta manera, la 
ahogada demanda por viviendas, co-
menzaría a descongestionarse, impri-
miéndole mayor dinamismo al sector.   

 
Sergio Barros  
Director Ejecutivo de Enlace 
Inmobiliario 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Su obra se caracterizó por la exploración de diversos 
soportes, técnicas y lenguajes, desde la escultura hasta 
la instalación, pasando por el dibujo, la pintura y el co-
llage. Su trabajo refleja su interés por la naturaleza, la mi-
tología, la memoria y la identidad, con un estilo perso-
nal y una mirada crítica. 

No le gustaba el protagonismo. Pese a tener que asu-
mirlo muchas veces por los diferentes roles que desem-
peñó, prefería siempre estar más bien alejado del primer 
plano, algo que sin dudas le hizo ganarse el respeto de 
todos. En su trato, siempre fue una persona muy cordial, 
amable, dispuesta a dialogar con quien lo necesitara, en 
todo nivel. 

Dicen que una persona sólo muere de verdad cuan-
do se le olvida. Y en el caso de Piracés, sin dudas segui-
rá vivo por siempre. Por su legado, por su trabajo. Por su 
humildad, por su creatividad. Por esos valores que lo hi-
cieron reconocido por sus pares y por la comunidad en 
general. Descanse en paz, Rodrigo. Lo merece. 

Su figura se destacó en la 

comunidad artística local, y 

también generó una empatía 

única con sus alumnos. Su legado 

permanecerá vivo siempre. 

¡
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Hasta ahora son cinco las personalidades que 
buscarán competir por la alcaldía de Hualqui. 
Entre ellas se encuentra el actual alcalde de la 
comuna y el exalcalde. 

MUNICIPALES 2024

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tal como en otras comunas, los candidatos y 
precandidatos para el sillón municipal en Hualqui 
ya comienzan a conocerse en la opinión pública. 
Hasta ahora se conocen cinco rostros que están 
dando forma a la carrera electoral. 

Se trata del actual alcalde Jorge Constanzo (In-
dependiente), Abner Castillo (RD), la exdirectora 
regional del Servicio Nacional del Adulto Mayor 
(Senama), Sigrid Ramírez (Independiente), David 
Muñoz (Independiente) y el exalcalde, Ricardo 
Fuentes (Independiente). 

 
Actual alcalde: Jorge Constanzo  
(Independiente) 

El actual alcalde de Hualqui, Jorge Constan-
zo, ya lo decidió: va por la reelección. De ganar, 
sería su segundo período como alcalde de la co-
muna. Y aunque sigue y decreta seguir como in-
dependiente, si se dan las condiciones, compe-
tiría con patrocinio del Partido Socialista (PS). 
“Yo entregué mi papeleta como precandidato. 
Ahora el partido, de aquí a fin de mes, debiera te-
ner un pronunciamiento al respecto”. 

De todas formas, proclamado o no por el PS, 
Constanzo señaló que el panorama aún está or-
denándose. Si se diera el caso de ir junto a la tien-
da socialista a la elección municipal, sería solo el 
patrocinio, porque no militaría.  

Además comentó que de llegar a ser respalda-
do por el Partido Socialista, luego devendría un pe-
ríodo de negociaciones debido a las primarias, ya 
que buscará mantener su independencia e ir sí o 
sí a la papeleta. “No porque no crea en un proceso 
democrático como las primarias -que me parece 
fantástico-, sino porque nuestra cultura política no 
cumple el objetivo. (...) Las primarias en nuestro 
país, y ya tenemos varios ejemplos, más que para 
unir son para dividir. Si tú ganas la primaria, tus 
contrincantes lejos de apoyarte, se van”. 

Ante todo, Constanzo tomó la decisión de ir a 
la reelección porque “nos quedan cosas por hacer, 
por trabajar”. El tema hídrico, el saneamiento sa-
nitario rural y urbano, finalizar con el alcantari-
llado de Talcamávida, la conectividad, seguridad, 
salud y participación comunitaria componen, en 
gran medida, los ejes que busca seguir potencian-
do Constanzo como timonel hualquino. Incluso, 
sinceró que “esperamos que de aquí a abril, mayo 
a más tardar, ya tengamos la aprobación en el Con-
sejo Regional de nuestro nuevo Cesfam”. 

 
Exalcalde: Ricardo Fuentes  
(Independiente) 

Ricardo Fuentes, quien fue alcalde de Hual-
qui por 12 años y medio -el y medio debido a la 
pandemia-, arremete en la opinión pública con 
su decisión: competirá nuevamente por ser al-
calde de dicha comuna. 

El foco en él se genera, primero, por la canti-
dad de adherentes que se expresan en Hualqui 
hacia su candidatura y, segundo, por la quere-
lla que la actual administración municipal hual-
quina interpuso en Fiscalía debido a un posible 
fraude en fondos para la educación, debido a 
que no se pudo determinar el paradero de casi 
9 mil millones de pesos durante su gestión. 

Respecto a lo anterior, Fuentes señaló que si bien 
declaró ante Fiscalía en calidad de testigo, “noso-

Cinco rostros se alistan  
a la carrera por el sillón 
municipal de Hualqui

tros tenemos todos los respaldos físicos para po-
der rendirlos. Lamentablemente ocurrió algo 
ahí con los encargados del Daem y la directora de 
finanzas de ese entonces (quienes fueron desvin-
culados tras un sumario)”. 

Fuentes agregó que en el tiempo en que esta-
lló el caso, Contraloría instruyó a la actual admi-
nistración poder rendir los recursos, pero, a su jui-
cio, “lo que ha hecho este alcalde (Jorge Constan-
zo), mañosamente y políticamente, es ir a con una 
querella a la Fiscalía para ir enlodando nuestro 
nombre”. 

De todos modos, el exalcalde hualquino se-
ñaló que en el Portal de Transparencia está cla-
rificado que 7 mil 500 millones -de los casi 9 mi-
llones sin rendir- fueron objeto del pago de re-
muneraciones, la diferencia correspondería a 

unos proyectos FAE (Fondo de Fomento al Arte 
en la Educación) que respaldar, algo que, según 
dijo, se está haciendo. “Esa es la respuesta cla-
ra, precisa. Ahora si, caprichosamente la Fisca-
lía -como lo han hecho algunas veces- a mi me 
notificaran y me declararan cargos, bueno, ten-
dremos que irnos a defender a los tribunales. 
Pero aún estando en los tribunales con la defen-
sa, yo puedo postular como alcalde sin ningún 
problema mientras no esté condenado”. 

De todos modos, y consignando lo ante-
rior, Fuentes vuelve a la carrera electoral por-
que, primero, “la comunidad empezó a hablar 
y al final terminé aceptando ese llamado por-
que, en segundo lugar, esta administración lo 
ha hecho muy mal”. 

Señalando de que Hualqui va hacia abajo, Ri-

cardo Fuentes apunta a potenciar la inversión pú-
blica, la atención y ayuda social, las grandes 
obras pública, entre otras materias. “Nosotros he-
mos dicho que vamos a trabajar con dos agendas. 
Una, para poder reconstruir lo que ha se perdi-
do. (...) Y, por otro lado, recuperar algunos proyec-
tos emblemáticos que quedaron paralizados y 
que esta administración tampoco ha sido capaz 
de sacar adelante, como el Cesfam, un centro cul-
tural y los alcantarillados para Talcamávida”. 

Ante todas las luces políticas, va como inde-
pendiente. Aunque señala que partidos políticos 
se le han acercado, por ahora, se mantiene en la 
independencia caracterizándose en el sector que 
lo representa: la centro izquierda. 

 
Abner Castillo (RD) 

Abner Castillo (RD), militante de Revolución 
Democrática, se posiciona como la carta del 
Frente Amplio para Hualqui. Su propuesta para 
la comuna se enfoca en tres ejes principales: de-
sarrollo comunal sostenible con énfasis en eco-
nomía local, participación ciudadana activa y 
mejora de los servicios municipales. 

“Hemos trabajado para levantar un equipo 
de profesionales y colaboradores comprome-
tidos en las transformaciones sociales que los 
vecinos y vecinas de Hualqui requieren como 

27 octubre se llevarán acabo en 
el país las elecciones 
municipales 2024.

JORGE CONSTANZO (INDEPENDIENTE) 
Actual alcalde de Hualqui.

RICARDO FUENTES (INDEPENDIENTE) 
exalcalde de Hualqui.

ABNER CASTILLO (RD).

 FOTO: CEDIDAFOTO: ISIDORO VALENZUELA M.FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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bres, por lo demás, no han sido capaces de de-
sarrollar la comuna, dejándola en un estado de 
atraso deprimente”, señala Ramírez. 

Para Sigrid Ramírez, Hualqui “necesita ma-
yor gestión para poder concretar mejoras en co-
nectividad, como la tan anhelada costanera. No 
puede ser que se hable de constanera solo a Chi-
guayante y no a Hualqui. Necesitamos trabajar 
por darle un mayor impulso al turismo. (...) 
También es necesario darle una solución al pro-
blema de la salud, nuestro Cesfam es muy an-
tiguo y no da abasto, (...) debemos contar con 
un centro de salud propio, amplio y moderno, 
para eso trabajaremos”. 

A esto le suma que se debe enfrentar de mejor 
manera la delincuencia y la inseguridad por lo 
que, de convertirse en alcaldesa “impulsaré la op-
ción de contar con una nueva tenencia o una sub-
comisaría”. Dice ser una alternativa distinta a lo 
que la comunidad ha visto en los últimos años 
bajo el liderazgo masculino y apunta a liderar la 
comuna con una nueva mirada. 

 
David Muñoz (Independiente) 

David Muñoz (Independiente), empresario, 
rescatista de “Huellas Chile” y estudiante de in-
geniería comercial hualquino, es otro indepen-
diente que buscará competir para convertirse en 
alcalde de Hualqui. Si bien aún no ha inscrito su 
candidatura, confirma que lo hará: “sí, la voy a ins-
cribir y voy totalmente independiente”. 

Muñoz encuentra que hay un “déficit en todas 
las áreas de la comuna” y sus pilares se centrarían 
en “el emprendimiento, entregarle herramien-
tas a la gente para que pueda potenciar sus ne-
gocios”, el reciclaje, el deporte, la salud y “traba-
jar en un problema país que es la seguridad”. 

Tal como se mencionó, Muñoz irá como inde-
pendiente y no pretende aliarse con ningún par-
tido ni pacto político. 

lo es un desarrollo económico basado en lo tu-
rístico y promoción de la identidad rural jun-
to a la producción sostenible de los recursos 
agropecuarios”, dijo Castillo. 

Trabajo que también se ha enfocado en buscar 
cómo potenciar una “mayor participación ciuda-
dana, involucrando a la comunidad en la plani-
ficación de la comuna y la mejora ostensible de 
los servicios municipales como lo son en seguri-
dad, salud, educación y transporte público”. 

Para Castillo, el respaldo está. Así lo confirmó 
la presidenta regional de RD, Aurora Benavides, 
quien manifestó que “desde  el Frente Amplio te-
nemos mucho que decir para el mundo rural y en 
RD reconocemos la trayectoria de Abner en el ám-
bito social y político de Hualqui, una comuna que 
sin duda, necesita nuevos liderazgos”. 

Por lo mismo, y enfocado en la estrategia elec-
toral, es que “estamos evaluando el panorama 
municipal de Hualqui con el objetivo de conso-
lidar la unidad de las fuerzas de la centro-iz-
quierda y creemos que están dadas las condicio-
nes para tener una primaria legal que direccio-
ne los esfuerzos en un proyecto municipal 
transformador”, dijo Benavides. 

 
Sigrid Ramírez (Independiente) 

Sigrid Ramírez (Independiente), exdirectora re-
gional del Servicio Nacional del Adulto Mayor (Se-
nama), vuelve a la aventura política y confirmó 
su candidatura a alcaldesa por Hualqui. Aunque 
su militancia se mantiene con independencia, se 
suma a la carrera alcaldicia con el apoyo de Chi-
le Vamos, Partido Republicano y el Partido Social 
Cristiano. 

Dentro de sus ejes a potenciar si llega a ser 
electa se encuentran la seguridad pública, sa-
lud, conectividad y turismo. “Hualqui ha caído 
en una situación de estancamiento preocupan-
te. Vemos que otras comunas con realidades si-
milares, como Florida o Santa Juana, crecen, 
mientras que Hualqui no. Las dos últimas ad-
ministraciones municipales, de alcaldes hom-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

SIGRID RAMÍREZ (INDEPENDIENTE). DAVID MUÑOZ (INDEPENDIENTE).

 FOTO: CEDIDA
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“De tal manera que el 2029 
podamos tener el sueño que 
todos los penquistas tenemos 
respecto a Lota”. Juan Antonio 
Carrasco, presidente de EFE Sur.

“Pudimos ver cuál es el avance de distintas 
obras, que son obras de extremada 
importancia para la conectividad y el 
transporte de la Región del Biobío”. Daniela 
Dresdner, delegada presidencial Biobío.

EN 2027 INICIARÍAN LAS OBRAS

EFE Sur fija para el 2029 
la llegada del Biotren a Lota
Lo que se suma a la iniciativa de aumentar la cantidad de pasajeros de la Línea 2 
en un 50% para 2025 y en un 100% para 2027. Esto en el marco de la cuarta sesión 
del Plan Más Movilidad, donde también se repasaron los avances en el Puente 
Industrial y en la Ruta 160.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

EFE Sur ha fijado para 2029 la lle-
gada del Biotren a la comuna de 
Lota. Esto fue informado por el or-
ganismo en la cuarta sesión del Plan 
Más Movilidad, instancia en que se 
revisaron los detalles y avances de 
distintas iniciativas relacionadas 
con el transporte de la Región del 
Biobío.  

Según detalló el presidente de 
EFE Sur, Juan Antonio Carrasco, la 
intención es comenzar con las 
obras de la extensión hacia Lota 
durante el 2027, tras un proceso de 
calificación ambiental, para que 
esté operativa durante el 2029.  

 “Vamos a estar trabajando en el 
proceso de este estudio de la exten-
sión de Lota para que, si todo sigue 
bien en curso de esa calificación 
ambiental y del trabajo de ingenie-
ría previa, comenzar las obras ha-
cia el 2027, de tal manera que el 
2029 podamos tener el sueño que 
todos los penquistas tenemos res-
pecto a Lota”, indicó el presidente 
de EFE Sur.  

Dentro de los detalles de la exten-
sión del Biotren, puntualmente en 
su Línea 2, Carrasco agregó que “tie-
ne bastantes desafíos, por una par-
te, desde el punto de vista que tene-
mos que generar una electrifica-
ción hacia Lota, que es inexistente, 
y también hay todo un proceso que 
es inescapable que tiene que ver 
con la calificación ambiental. Hay 
toda una dimensión importante de 
personas que están cerca de la vía 
férrea, donde tenemos que reloca-
lizarlas y tenemos que generar este 
espacio de estudio ambiental”.  

De la mano con este proyecto, en 
EFE Sur actualmente están traba-
jando en la iniciativa de aumentar 
la capacidad de pasajeros en la Lí-
nea 2, la que conecta Concepción 
con Coronel. La idea busca concre-
tarse con la adquisición de dos nue-
vos trenes y el aumento de vagones 
en los que actualmente realizan el 
recorrido.  

Respecto a lo que puntualizó la fi-
lial de la empresa estatal en la se-
sión, para fines de 2025 se incre-
mentará en un 50% la capacidad de 
pasajeros, y es que en 2027 se pro-
yecta sea un ascenso de un 100% en 
la cantidad de personas que actual-
mente se movilizan en el Biotren. 
Bajo ese contexto, las autoridades 
recalcaron que todo esto sólo invo-
lucra a la Línea 2 del servicio ferro-
viario.  

“El primer hito es aumentar la 
capacidad de la Línea 2 del Biotren 
en un 50% a fines del año 2025, lo 
que implica trenes que ya están en 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

orden, que vendrán el próximo año, 
más el aumento de la capacidad de 
los actuales paraderos de la Línea 2. 
Eso hacia fines del 2025 nos permi-
te aumentar en un 50% la capacidad 
del Biotren en la Línea 2 y, entonces, 

permite el poder generar una cone-
xión integrada de buses con Lota”, 
precisó el presidente de EFE Sur. 

En la misma línea, Carrasco com-
plementó que “hacia el 2027 la idea 
es poder aumentar, en paralelo, la 

capacidad eléctrica. Hay todo un 
trabajo de las subestaciones eléctri-
cas, de la señalización también, 
para poder permitir esta mayor ca-
pacidad en nuevos trenes que, en el 
fondo, aumentarían la capacidad 



Diario Concepción Miércoles 24 de enero de 2024 7

ASÍ SERÁ el cierre del 
Cruce Boca Sur con la 
puesta en marcha del 

Puente Industrial.

hacia fines del 2027 en el doble de 
la cantidad de pasajeros”.  

 
Avances Plan Más Movilidad 

La delegada presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, también se refirió a los proyec-
tos que han avanzado en materia de 
transporte y los que se anunciaron 
en la sesión del plan.  

En base a aquello, la autoridad 
trató temas relacionados con las 
medidas adoptadas por EFE Sur, la 
construcción del Puente Industrial, 
las modificaciones en la Ruta 160 y 
las acciones que tomarán durante 
marzo para el alto flujo de vehícu-
los en el Gran Concepción.  

“Pudimos ver cuál es el avance 
de distintas obras, que son obras 
de extremada importancia para la 
conectividad y el transporte de la 
Región del Biobío (...) Lo que tiene 
que ver con las terceras pistas para 
la Ruta 160, que ya está esto en el 
proceso de licitación, está ya en la 
apertura de las propuestas econó-
micas y técnicas. Tenemos además 
un avance también en el trabajo 
con el Ministerio de Desarrollo So-
cial para los electrocorredores”, sos-
tuvo la delegada.  

Asimismo, 
Dresdner en-
tregó la eva-
luación que 
existe con la 
puesta en marcha del Perímetro de 
Exclusión de la intercomuna. “Ya 
está funcionando durante este mes, 
va a funcionar en su totalidad para 
el mes de marzo, también con los 
horarios normales de marzo y esto 
es algo muy positivo, porque nos 
permite tener mayor frecuencia y 
también controlar la prolongación 
de los horarios para tener mayor 
transporte público”, manifestó. 

 
Cruce Boca Sur 

Otro de los anuncios entregados 
en la sesión de la mesa de movilidad 
es el cierre del Cruce Boca Sur en la 
Ruta 160, debido a unas modifica-
ciones ya aprobadas en la construc-
ción del Puente Industrial y que in-
volucran la instalación de dos vías 
de acceso. Estos cambios, de acuer-
do a lo indicado en la instancia, bus-
can entregar mayor seguridad vial 
en ese sector. 

Cabe recordar que en dicho cru-
ce ocurrió, en septiembre de 2023 el 
grave accidente que dejó siete per-
sonas fallecidas y varias heridas en 
la que un microbús no respetó las 
barreras de precaución y fue colisio-
nado por el Biotren. 

“Eso es parte de la construcción 
del Puente Industrial. Eso no es algo 

tura y Transporte en Gobierno Re-
gional del Biobío (Gore), Oscar Fe-
rrel, destacó la necesidad de un plan 
de gestión de tránsito y reiteró el lla-
mado a la aplicación de restriccio-
nes para vehículos particulares en 
el Gran Concepción para marzo de 
este año. 

“Hemos solicitado que se declare 
restricción vehicular, porque el año 
pasado con menos autos en la calle, 
ya que todos los años se van suman-
do más vehículos, ya había un flujo 
interminable de personas. Creemos 
que el perímetro de exclusión va 
bien encaminado, pero es una regu-
lación nueva”, aseguró el jefe de di-
visión del Gore Biobío.  

Relacionado al plazo que definie-
ron para que pueda ser implemen-
tada la restricción a vehículos par-
ticulares, Ferrel expresó que “cre-
emos, además, que los accidentes 
han sido de una envergadura tal 
que no es recomendable, por nin-
gún motivo, bajarle el perfil a lo que 
significa el estrés para todas las per-
sonas que nos vamos a desplazar en 
marzo por el Gran Concepción”. 

Tras ser consultada por la posi-
bilidad de implementar una medi-
da de este tipo, la delegada presi-
dencial señaló que “no se ha des-
cartado la restricción vehicular. 
Como esto ya lo hemos conversa-
do previamente, la ley nos impone 
algunos límites para poder esta-
blecer restricción vehicular, como, 
por ejemplo, que esto tiene que ser 
una medida temporal y tiene que 
estar asociado a alguna emergen-
cia que le dé esta temporalidad. 
Por eso mismo es algo que se sigue 
analizando, porque entendemos 
que las últimas veces que se ha 
aplicado la restricción vehicular 
esto ha sido algo que ha funciona-
do de manera positiva”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que vaya a ocurrir este año o en 
marzo, probablemente eso va a 
ocurrir cuando se termine el Puen-
te Industrial, que su fecha de término 
es a finales de este año. Lo que va a ha-
cer es que entrega una vía, que es una 
vía que va por el lado del puente, que 
permite, justamente, que la salida sea 
por ahí y que sea una vía más fluida 
para entrar nuevamente a la Ruta 
160”, indicó Daniela Dresdner 

El objetivo, agregó la delegada, 
es “tener menos cantidad de cruces 
que sean a nivel ferroviario, es algo 
que es positivo para la seguridad 
de las personas”. 

“Es una modificación del pro-
yecto que va a permitir, por la 
vía de la utilización de los 
accesos, facilitar la mo-
vilidad en lo que es la 
conexión de la 
Ruta 160 con el 
Puente In-
d u s -
trial”, 

añadió, por su 
parte, el seremi de 

Transporte y Telecomu-
nicaciones del Biobío,  
Héctor Silva. 

En lo que respecta a la 
Ruta 160, en la reunión de 

Más Movilidad se informó 
que se incrementará el nú-

mero de cámaras de vigilancia 
y la fiscalización, junto con la im-

plementación de vías reversibles. 
 

Restricción vehicular  
El jefe de la División Infraestruc-

“Hemos solicitado que se declare restricción vehicular, 
porque el año pasado con menos autos en la calle, ya 
que todos los años se van sumando más vehículos, ya 
había un flujo interminable de personas”. Oscar Ferrel , 
jefe de la División Infraestructura y Transporte del Gore Biobío.
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Playa Los Burros: la joya que  
decora la Península de Hualpén

GRANDES OLAS, AGUA CRISTALINA Y ARENA BLANCA

Es un rincón escondido de la Región 
del Biobío y se ha transformado en un 
lugar de mucho interés para los 
visitantes que llegan a la zona.

 FOTOS: ISAMAR PÁEZ T.

LOS TURISTAS han encontrado en 
esta playa un punto de 

desconexión.

SU DIFÍCIL ACCESO le permite 
mantenerse como un rincón secreto.

A LOS PIES de abruptas 
quebradas rocosas.

LOS BOSQUES 
que rodean la 
playa son parte de 
su característica 
postal.

Ciudad
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Una situación que se está generalizando en espacios 
nacionales y también está afectando a la Región del Biobío es 
la presencia de venta y de consumo de alcohol, 
especialmente en playas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

MUNICIPALIDADES REFUERZAN PREVENCIÓNCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Con patrullajes preventivos y fis-
calizaciones en el borde costero, la 
Armada de Chile busca evitar el 
consumo y venta de bebidas etílicas 
en las playas del territorio de la Re-
gión del Biobío.  

Este trabajo de prevención se hace 
de parte del personal uniformado 
como también en coordinación con 
otras instituciones como la delega-
ción presidencial regional, los muni-
cipios, Carabineros y Senda. 

En cuanto a si existe una diferen-
ciación entre las infracciones que se 
cursan a quienes consumen y a 
quienes venden, desde la Goberna-
ción Marítima de Talcahuano indi-
caron que “efectivamente existe una 
diferencia entre quienes consumen 
alcohol y quienes lo venden. En el 
caso del consumo, se realiza una 
citación al Juzgado de Policía Local. 
En el caso de venta de alcohol en las 
playas se realiza un trabajo intera-
gencial con otras instituciones para 
fiscalizar constantemente y cursar 
las infracciones conforme a la ley y 
así velar por el buen uso de los es-
pacios públicos en el borde costero”. 

Preocupación en municipios 
por consumo de alcohol  
en balnearios de la Región

Las acciones de fiscalización y 
patrullajes que realiza la Policía Ma-
rítima son aleatorias en las distin-
tas playas, caletas y balnearios de la 
jurisdicción. Además, detallaron 
que “en periodo estival, consideran-
do la cantidad de personas que vi-
sitan el borde costero, reforzamos 
los patrullajes tanto en mar como 
en tierra”. Y también se mantienen 
los patrullajes terrestres con las uni-
dades marítimas disponibles. 

 
Tomé 

Respecto a esta materia la alcal-
desa de Tomé, Ivonne Rivas, señaló 



Ciudad
10 Diario Concepción Miércoles 24 de enero de 2024

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

le para el cuidado del borde coste-
ro y que ya se han realizado patru-
llajes, tanto de la Policía Marítima 
como de Seguridad Ciudadana, 
para evitar actos delictivos y tam-
bién el consumo de alcohol y dro-
gas.  

En las actividades populares o re-
creativas organizadas por la Muni-
cipalidad, de acuerdo a lo que co-
mentó el edil no se autoriza la ven-
ta de alcohol.  

“A través de los equipos de Senda 
que están en el municipio, se están 
coordinando jornadas de preven-
ción tanto en Lenga como en Ra-
muntcho para el periodo estival. Y 
estamos trabajando en la instala-
ción de carteles que advierten de la 
prohibición del consumo de alco-
hol”, anunció Rivera. 

El alcalde llamó a los turistas a te-
ner responsabilidad, ya que es sabi-
do que no se puede beber alcohol en 
la vía pública y en particular en las 
playas. “Además es muy riesgoso 
por las acciones que podría come-
ter una persona en estado de ebrie-
dad”, refirió.  

 
Salvavidas 
Uno de los salvavidas de la co-

muna de Tomé, Ariel Mejías, expli-
có el riesgo que provoca el consumo 
de alcohol en personas que ingresan 
al mar. “Por lo general, son propen-
sos a tener accidentes de ahoga-
miento, ya que la persona no está al 
100% física y mentalmente para so-
portar una ola o corriente”, dijo. 

“Hemos tenido que hacer resca-
tes por consumo de alcohol, y en 
acciones de prevención con la 
moto acuática, hemos sorpren-
dido gente nadando en estado de 
ebriedad. El rescate se complica, 
ya que la víctima en estado de 
ebriedad disminuye su capacidad 
de reacción y se altera más de lo 
normal , una persona en ese esta-
do puede sufrir un ahogamiento 
más rápido que una persona que 
no lo está. El alcohol y el mar es la 
peor mezcla”, puntualizó Mejías.

que “estamos sumamente preocu-
pados, ya que vemos cómo va en au-
mento. En primer lugar, tenemos 
cuatro playas autorizadas para el 
baño por la autoridad marítima, y 
en ellas disponemos de personal 
salvavidas, botes o motos de agua 
según corresponda y operadores de 
sillas anfibias para personas en si-
tuación de discapacidad”.  

Las cuatro playas presentes en la 
comuna de Tomé son: Bellavista, El 
Morro, Los Morros de Coliumo y 
Dichato. En ellas, de acuerdo a lo 
que explicó la alcaldesa Rivas, es la 
Armada quien tiene la tutela de la 
zona de playa. “Y siempre hemos 
manifestado nuestra disposición a 
colaborar con ellos en todo lo que 
se nos solicite. Estamos convenci-
dos que lo que se requiere es mayor 
fiscalización y con mayor frecuen-
cia”, expresó.  

“Nosotros hacemos la recomen-
dación a los veraneantes a través de 
nuestros salvavidas, pero hay que 
señalar que la principal preocupa-
ción de ellos es el resguardo de la in-
tegridad de los bañistas, y la Arma-
da en conjunto con Carabineros de-
ben disponer de personal para la 
fiscalización e impedir el consumo 
de alcohol en las playas”, indicó la al-
caldesa de Tomé. 

En cuanto al trabajo que les com-
pete más directamente, Ivonne Ri-
vas estableció que efectivamente 
en las playas de Tomé sí existe seña-
lética que establece claramente la 
prohibición de beber alcohol en las 
playas. “Es algo que recordamos 
constantemente a través de nues-
tros salvavidas y en la difusión que 
realizamos a través de nuestras re-
des sociales”, apuntó. 

La alcaldesa de Tomé realizó un 
llamado a la comunidad que asiste 
a las playas de la comuna a que 
mantenga una conducta apropiada, 
ya que beber alcohol disminuye la 
capacidad de estar alerta al ingre-

En conjunto con el programa Sen-
da Previene, desde la Municipalidad 
de Coronel establecen que se tienen 
que seguir fortaleciendo estos espa-
cios y previniendo el consumo de al-
cohol en las playas.  

“Estamos abiertos a poder cola-
borar para que este tipo de cosas va-
yan disminuyendo, pero también 
se requiere mayor apoyo del poder 
legislativo para que existan normas 
que permitan acrecentar las fisca-
lizaciones y por sobre todo tam-
bién las multas para este tipo de 
hechos”, analizó Chamorro. 

En cuanto a la labor preventiva 
que realiza el municipio, el edil de 
Coronel mencionó que “nosotros 
tenemos señaléticas y actividades 
de difusión a través de nuestra Di-
rección de Desarrollo Comunitario 
con el programa Senda Previene, 
que está constantemente hacien-
do una fiscalización. Pero también 
es la labor tanto de la Armada como 
de Carabineros resguardar las cos-
tas de nuestra ciudad de Coronel y 
poder evitar el consumo de alco-
hol en nuestro borde costero y en 
nuestras playas”. 

 
Hualpén 

Desde la Municipalidad de Hual-
pén que este año cuenta con tres 
playas habilitadas, una en Ramunt-
cho, otra en Lenga y la tercera en 
Lenga que es inclusiva. El alcalde 
de la comuna, Miguel Rivera, seña-
ló que se encuentran en constante 
coordinación con la Armada de Chi-
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está prohibido en la vía 
pública en las playas 
también está absolutamente 
restringido. 

Así como el 
consumo de 
alcohol 

de ebriedad, complejiza  
muchos más el rescate por 
parte de los salvavidas. 

El rescate de 
personas en 
estado 

sar al agua o cuidar de niños y niñas. 
“Que respeten las indicaciones de 
nuestro personal de salvavidas y la 
señalética de playa”, destacó. 

 
Coronel 

Por su parte, el alcalde de Coro-
nel, Boris Chamorro, afirmó que 
“constantemente estamos tomando 
acciones para evitar el consumo ex-
cesivo de alcohol en nuestras playas 
públicas, sobre todo en el balneario 
popular más grande de la Región 
que es el Centro Geográfico de Chi-
le Continental, Playa Blanca”.  
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son las que reclaman en su 
dominio estas cinco familias, 
asegurando tener las 
escrituras correspondientes. 

Aproximadamente 
100 hectáreas 

Disputa legal por terrenos 
en el Parque Nacional 
Nonguén: autoridades 
aseguran propiedad estatal

RESPALDADO POR PLANIMETRÍA Y TÍTULOS DE DOMINIO ESTATALES

Se presentó ante la Dirección Re-
gional de la Corporación Nacional 
Forestal una serie de antecedentes 
por parte de la abogada Mara Rojas 
en representación de 5 familias, que 
aseguran tener derecho sobre apro-
ximadamente 100 hectáreas de te-
rreno dentro del Parque Nacional 
Nonguén. Sin embargo, el seremi 
de Bienes Nacionales, Eduardo Pa-
checo, aclaró que el parque está de-
bidamente inscrito.  

Esto se traduce en que no hay te-
rrenos en disputa y que todo está 
conforme a la ley. Aun así, la aboga-
da informó sobre la iniciación de un 
proceso judicial.  

 
Autoridades  

“Estamos coordinados con Co-
naf para hacer frente ante cualquier 
requerimiento legal que exista por 
parte de particulares”, manifestó el 
seremi de Bienes Nacionales.  

“El fisco es quien tiene el dominio 
y posición exclusiva de este predio 
y que provienen de un acto expro-
piatorio, es decir, no se ha derivado 
el dominio de un antecesor”, expli-
có Pacheco, agregando que “en con-
secuencia, el polígono de la reserva 
natural tiene una superficie respal-
dada con la planimetría pertinente 
y fundamentada en títulos de domi-
nio inscritos en el Conservador de 
Bienes Raíces de Concepción”.  

Comentó también que no se les 
notificó ninguna acción legal o ad-
ministrativa, pero que se encuen-
tran listos ante cualquier eventua-
lidad de este tipo.  

“Estamos preparados con todas 
las herramientas que nos entrega la 
legislación y los documentos que 
avalan la propiedad para hacer fren-
te ante quienes cuestionen la pro-
piedad”, finalizó Pacheco.  

Su visión fue complementada 
por la Corporación Nacional Fores-
tal, entidad que administra el Par-
que Nacional Nonguén. El director 
regional y jefe de Áreas Silvestres 
Protegidas de Conaf, Alberto Bor-
deu, afirmó que “ante la preocupa-
ción de la comunidad y luego de ve-
rificar en la Seremi de Bienes Na-
cionales, podemos asegurar que 
el parque es de exclusiva propiedad 
del Estado”.  

“Es un área silvestre protegida de 
todos los ciudadanos del país y lla-
mamos a la tranquilidad, ya que se-
guiremos preservando la biodiver-
sidad”, complementó el director.  

Asimismo, el alcalde de Chigua-
yante, Antonio Rivas, quien además 
es presidente de la Asociación de 
Municipalidades Parque Nacional 
Nonguén, recalcó la imposibilidad 
de ceder estos terrenos a privados.   

“El parque es de todos y no nece-
sita fragmentarse o encerrarse. No 
puede haber distintas propiedades 
dentro de un territorio histórico”, se-
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Particulares alegan derechos sobre hectáreas al interior de la reserva natural, sin 
embargo, representantes de varios organismos involucrados refutan la disputa, 
afirmando que el espacio está debidamente inscrito y protegido.

to al estar protegido por normas 
nacionales e internacionales”, acla-
ró el jefe comunal.  

 
Situación vecinal  

La situación levantó la preocupa-
ción de los vecinos, quienes se mos-
traron a favor de que se siga prote-
giendo el Parque Nacional.  

Frente a esta problemática, Fa-
bián Vega, dirigente de la junta de 

vecinos Camino Valle Nonguén ex-
presó que “como vecinos del sector 
queremos que el parque se siga pro-
tegiendo y resguardando”.  

“Se debe seguir preservando, por-
que, hay muchos particulares des-
trozando los alrededores del par-
que, talando, etc.”, criticó Vega. 

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

ñaló la autoridad.  
“Todos quienes tengan dudas de-

ben presentarlas ante tribunales y 
es un litigio que debe resolverse a 
través de documentos específicos 
que puedan verificar la confirma-
ción o error de esta situación”, espe-
cificó Rivas.  

“Es importante hacer entender a 
la gente que sobre ese territorio no 
se puede mover ni un solo elemen-
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CAJ comienza hoy paro 
indefinido en 6 regiones 

POR DIFERENCIAS CON SEREMI DE JUSTICIA BIOBÍO

Tal como manifestaron días atrás, la 
Corporación de Asistencia Judicial 
(CAJ) comenzará desde hoy un paro 
indefinido en 6 regiones desde el Biobío 
hasta Aysén (debido a su carácter ma-
crozonal).  

La decisión se tomó luego de que 
representantes de la CAJ en Biobío 
evidenciaran una serie de diferencias 
y apuntaran a una mala gestión a la 
actual seremi de Justicia de la Región, 
Claudia Soto, quien por normativa 
es la presidenta del Consejo Directi-
vo de la instancia. 

Así lo expresó el abogado y presi-
dente de la Asociación Nacional de 
Funcionariso de la Corporación de 
Asistencia Judicial del Biobío, Marce-
lo Inostroza, quien dijo que "tal como 
se ha señalado y difundido amplia-
mente, a contar del día de mañana 
(hoy), los trabajadores de la Corpora-
ción de Asistencia Judicial del Bio-
bío, desde Ñuble hasta Aysén, imple-
mentamos un paro de  naturaleza in-
definida que tiene por objeto hacer 
sentido en la autoridad política de 
las distintas denuncias que hemos 
plasmado". 

 
Las razones 

De acuerdo a lo manifestado por 
Marcelo Inostroza son dos ámbitos 
los que caracterizan el paro en cues-
tión. Por un lado, "relevar los distintos 
problemas de gestión que tienen in-
cidencia directa en la gestión de la 
Corporación y en el servicio que se 

Trabajadores de la 
Corporación de 
Asistencia Judicial 
se paralizaron 
debido a una serie 
de denuncias no 
respondidas y que 
refieren a la 
gestión que la 
presidenta del 
Consejo Directivo 
de la CAJ, la seremi 
de Justicia, Claudia 
Soto, mantiene 
hasta el momento.

rrogado por un año más con fondos 
de la Corporación. Estas situaciones 
que han sido representadas por la 
Contraloría General de la República, 
no han tenido ningún efecto en el 
proceder de la autoridad y es en ese 
entendido que estamos implemen-
tando esta movilización que nadie 
ha querido, pero creemos que es rele-
vante para poner el acento en cuestio-
nes que nos preocupan". 

Respecto a lo que viene junto al 
paro indefinido, Inostroza comentó 
que "exhortamos a quienes tienen la 
capacidad de decidir a generar cana-
les de diálogo. Hasta ahora hemos 
conversado informalmente solo con 
la autoridad central. Los instamos a 
tener un diálogo que sea colaborati-
vo, en donde se puedan plantear so-
luciones a lo que actualmente nos 
preocupa y denunciamos". 

 
¿Qué pasa con las asesorías? 

De acuerdo a lo dicho por Inostro-
za, el paro irá de menos a más. "Te-
nemos súper claro la incidencia que 
esto tiene en nuestros usuarios y 
no queremos irrogar ningún per-
juicio a la gente que demanda nues-
tras atenciones y asesorías. Pero, 
lamentablemente, si no hay una res-
puesta clara de la autoridad, este 
paro va a tener que rigidizarse y to-
mar otras medidas de presión has-
ta que tengamos una respuesta que 
sea efectiva y eficaz".

 FOTO: SEBASTIÁN ROJAS G. 

brinda a los asociados". 
"Hemos reiterado que, a la fecha, te-

nemos más de 130 cargos vacantes y 
también hemos denunciado que en 
muchos cargos sensibles en la Corpo-
ración se han instalado operadores po-
líticos, denunciando la intervención 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

de la presidenta del honorable conse-
jo (seremi Claudia Soto) en la asigna-
ción de esos cargos", dijo Inostroza. 

Agregó que "también es de alta re-
levancia lo que ocurrió con el jefe de 
gabinete (Gonzalo Soto) de la seremi 
(Claudia Soto) cuyo cargo ha sido pro-
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OBITUARIO

Con profundo dolor, comunicamos 
el sensible fallecimiento de nuestro 
querido integrante del equipo de 
rectoría de la Universidad de Con-
cepción, Director de Extensión y Pi-
nacoteca de nuestra Casa de Estu-
dios, Sr. 
 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

La partida de Rodrigo representa 
una enorme pérdida para todas las 
personas que lo conocimos y que 
compartimos junto a él nuestras 
trayectorias de vida universitaria. 
 
Como Universidad, enviamos nues-
tras más sentidas condolencias a su 
esposa, hijas e hijo, familia y amista-
des, y a todas las personas que hoy 
sienten su partida. 
 
Sus funerales se realizarán hoy lue-
go de una misa que se oficiará a las 
12:00 horas, en la Iglesia San Agus-
tín (Castellón 254, Concepción). 
Después de ello, sus restos serán 
trasladados al  cementerio Parque 
Concepción, ubicado en Avenida 
Costanera 2220, Concepción. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción

Con profundo dolor, comunicamos 
la triste partida de nuestro amigo, 
colega y Director de Extensión y Pi-
nacoteca de la Universidad de Con-
cepción, Sr.  
 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Manifestamos nuestras más senti-
das condolencias a su esposa, fami-
lia, amistades y colegas, así como a 
toda la comunidad universitaria 
que hoy despide a uno de sus inte-
grantes. Acompañamos en el dolor a 
sus compañeras y compañeros de 
labores en la Facultad de Humani-
dades y Arte, la Dirección de Exten-
sión y Pinacoteca, y el Equipo Direc-
tivo de nuestra Casa de Estudios. 
 
Los funerales de Rodrigo Piracés se 
realizarán hoy luego de una misa 
que se oficiará a las 12:00 horas, en la 
Iglesia San Agustín (Castellón 254, 
Concepción), tras lo cual sus restos 
serán trasladados al cementerio 
Parque Concepción, ubicado en 
Avenida Costanera 2220, Concep-
ción. 
 
Paulina Rincón González 
Vicerrectora Universidad  
de Concepciónt

Con profunda tristeza, la Vicerrectoría 
de Investigación y Desarrollo de la Uni-
versidad de Concepción lamenta el fa-
llecimiento del académico, artista y 
compañero de labores, Sr. 
 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

El profesor Piracés fue miembro del di-
rectorio del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes de la Octava Región, 
director del Departamento de Artes de 
la Universidad de Concepción en la Fa-
cultad de Humanidades y Arte, y Direc-
tor de Extensión y Pinacoteca de nues-
tra Universidad. 
 
Como equipo VRID, enviamos nues-
tras sentidas condolencias a su esposa, 
familiares y amigos, y a quienes hoy 
comparten el dolor que deja su partida. 
 
Sus restos están siendo velados en la 
Iglesia San Agustín, ubicada en Caste-
llón 254, Concepción. Su funeral será 
hoy miércoles 24, a las 12.00 horas, en 
la misma iglesia. A las 14.00 horas será 
trasladado a su última morada en el 
Cementerio Parque de Concepción 
(Av. Costanera #2220, Concepción). 
 
Vicerrectoría de Investigación 
y Desarrollo  
Universidad de Concepción

Con profundo dolor, lamentamos 
comunicar el sensible fallecimien-
to de nuestro colega, artista y ami-
go, académico del Departamento 
de Artes Plásticas y Director de Ex-
tensión y Pinacoteca de nuestra 
Universidad, Sr. 

 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Enviamos nuestras más sentidas 
condolencias a su esposa, hijas e 
hijo, familia y amistades, y a todas 
las personas que hoy sienten su 
partida. 

 

Sus restos están siendo velados en 
la Iglesia San Agustín, ubicada en 
Castellón 254, Concepción y sus 
funerales se realizarán hoy miér-
coles a las 12.00 horas. 

 

Vicerrectoría de Relaciones  

Institucionales y Vinculación  

con el Medio 

Universidad de Concepción

Con profundo pesar y tristeza, la Vice-
rrectoría de Asuntos Económicos y 
Administrativos de la Universidad de 
Concepción y sus trabajadores/as, la-
mentan el fallecimiento de nuestro 
amigo y colega, Sr. 
 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Destacado artista visual, docente y 
gestor cultural, Director de Extensión 
y Pinacoteca de nuestra Casa de Estu-
dios, Rodrigo deja una huella imborra-
ble en el mundo cultural y académico, 
pero sin duda su memoria perdurará 
entre quienes tuvieron la oportunidad 
de conocerle y trabajar con él. 
Como equipo VRAEA, enviamos nues-
tras sinceras condolencias a su esposa, 
familia y a todas las personas que hoy 
comparten el dolor de su partida.  
 
Sus funerales se realizarán hoy, luego 
de una misa que se oficiará a las 12:00 
horas en la Iglesia San Agustín (Caste-
llón 254, Concepción). Después de ello, 
sus restos serán trasladados al cemen-
terio Parque Concepción, ubicado en 
Avenida Costanera 2220, Concepción. 
 
Vicerrectoría de Asuntos Económicos 
y Administrativos 
Universidad de Concepción

Lamentamos profundamente el 
fallecimiento del profesor de 
nuestra Universidad, Sr.    
 

RODRIGO IGNACIO 
PIRACÉS GONZÁLEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Desde la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales expresamos 
nuestras sinceras condolencias a 
su familia, colegas, estudiantes y 
a todos quienes compartieron 
con él en las diferentes labores 
que desarrolló en la Universidad 
de Concepción, especialmente 
en la Facultad de Humanidades 
y Arte, y como Director de Ex-
tensión de nuestra Casa de Estu-
dios. 
 
Nuestra Facultad lo recordará 
con afecto y agradece el apoyo 
brindado en cada una de las acti-
vidades de trabajo conjunto. 
 
Rodolfo Walter Díaz 
Decano 
Facultad de Ciencias Jurídicas  
y Sociales 
Universidad de Concepción
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SANDRA QUINTANA, SEREMI DEL TRABAJO, REFORZÓ LLAMADO A PREVENIR EFECTOS DEL CALOR EN TRABAJADORES 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras el anuncio de la llegada de 
altas temperaturas a la región del 
Biobío durante la presente semana, 
el Gobierno y productores agríco-
las  proyectan posibles impactos 
negativos en la producción por la 
pérdida excesiva de agua por trans-
piración, que  es especialmente crí-
tico en cultivos sensibles a la falta 
de agua como el maíz y algunas va-
riedades de frutas. 

 Se trata de efectos cuando las 
temperaturas están por encima de 
los 34°C durante un período prolon-

Proyectan “efectos adversos” de altas 
temperaturas en sector agrícola regional

Pérdida excesiva de agua por transpiración es 
especialmente crítico en cultivos sensibles a la falta de 
agua como el maíz y algunas variedades de frutas, afirmó 
la seremi (s) de Agricultura, Fabiola Lara. Se trata de 
efectos cuando las temperaturas están por encima de los 
34°C durante un período prolongado.

de los 34°C durante un período pro-
longado pueden causar estrés en las 
plantas, lo que se traduce en varios 
efectos adversos. Primero, el estrés 
térmico puede provocar la deshi-
dratación de las plantas debido a la 
pérdida excesiva de agua por trans-
piración. Esto es especialmente crí-
tico en cultivos sensibles a la falta de 
agua como el maíz y algunas varie-
dades de frutas. Además, tempera-
turas extremadamente altas pueden 
dañar los tejidos de las plantas, afec-
tando su crecimiento y desarrollo, y 
en casos severos puede causar la 
muerte de las plantas”. 

 FO
TO
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Frutas “El calor excesivo puede afectar la 
coloración, el tamaño y la textura de 
frutas como las cerezas y manzanas, 
que son comunes en la Región”.

gado que además requiere de cui-
dados y una fiscalización particu-
lar, desde el punto de vista laboral. 

Fabiola Lara, seremi (s) de Agri-
cultura de la región del Biobío, seña-
ló que “las temperaturas por encima 

Economía 
&Negocios
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Frutales 
En cuanto a los frutales, “un fac-

tor crítico es el impacto en la calidad 
del fruto. El calor excesivo puede 
afectar la coloración, el tamaño y la 
textura de frutas como las cerezas 
y las manzanas, que son comunes 
en la región. Además pueden acele-
rar la maduración, lo que podría 
desincronizar los tiempos de cose-
cha estimados por los agricultores. 
Ante este escenario de altas tempe-
raturas se recomienda realizar un 
riego eficiente y adecuado a las ne-
cesidades de cada cultivo, preferen-
temente durante las horas más fres-
cas del día para minimizar la evapo-
ración.  También es aconsejable 
retrasar actividades agrícolas que 
puedan ser estresantes para las 
plantas, como la poda intensiva o la 
aplicación de fertilizantes, hasta 
que las temperaturas disminuyan”, 
afirmó la seremi (s) de Agricultura 
de la Región.   

Sobre esto último, desde el Minis-
terio de Agricultura “hemos hecho 
un fuerte llamado a faena cero, es 
decir, suspender todas las activida-
des forestales y agrícolas mientras 
se mantengan las altas temperatu-
ras, a fin de prevenir la ocurrencia 
de incendios forestales.” 

 
Trabajadores 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío 
fue enfática en señalar que “lo que 
aconsejamos desde el punto de vis-
ta de la seguridad laboral es que el 
trabajador se exponga lo menos po-
sibles a estas altas temperaturas en 
horarios que no sean recomenda-
bles como lo son desde las 12:00 del 
día hasta las 17:00 u 18:00 horas de 
la tarde, entonces, lo que debería 
hacer el empleador, es modificar 
los horarios de trabajo tanto de tem-
poreros como permanentes que eje-
cutan labores agrícolas. Pudiendo 
ser desde las 7:00 hasta las 11:00 de 
la mañana y luego en la tarde a par-
tir de las 18:00 horas”. 

La jefa de la cartera de Trabajo 
y Previsión Social en la zona, pre-
vino además que “las áreas con 
mayor riesgo de exposición corres-
ponden a la provincia de Biobío 

pondió que “las fiscalizaciones en 
terreno a predios agrícolas comen-
zaron en el mes de diciembre, han 
sido constantes durante enero y en 
especial cuando se anuncian olas de 
calor y alertas respecto de las altas 
temperaturas donde se venta mate-
rias como seguridad y salud ocupa-
ciones junto con la revisión de los 
contratos ya sean permanentes o 
temporales por justamente se trata 
de un periodo de cosechas”. 

 
Alerta roja 

Respecto a la alerta roja decreta-
da por Senapred debido a altas tem-
peraturas, la seremi del Trabajo ma-
nifestó que “se pide a la Dirección 
del Trabajo fiscalizar y, en caso de 
ser necesario, suspender trabajos 
donde exista peligro para la salud y 
seguridad de las y los trabajadores, 
haciendo cumplir las medidas de 
cuidado a empresas y comercios y 
trabajadores que realicen activida-
des en rubros de alta exposición al 
sol, en horas de mayor exposición. 
También deberá fortalecer las reco-
mendaciones a los trabajadores 
para evitar los golpes de calor jun-
to con evaluar la realización de ac-
tividades deportivas programadas 
al aire libre en los horarios de mayor 
intensidad de calor”. 
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7:00 
de la mañana es el horario recomenda-
do para iniciar labores de alta exposi-
ción a la radiación  solar 

12:00
Es la hora remendada para suspender el 
trabajo en los predios agrícolas especial-
mente en la provincia del Biobío. 

que es donde más tenemos traba-
jadores agrícolas”. 

 
Fiscalización  

En cuanto a las labores de fisca-
lización, Sandra Quintana dijo que 
“la fiscalización por parte de la Di-
rección del Trabajo tienen que ver 
con la protección de quienes reali-
zan labores en espacios al aire libre  

o con exposición al sol, además de 
supervisar el uso de la implementa-
ción adecuada entregada por el em-
pleador como, por ejemplo, protec-
tor solar, gafas, gorros legionarios, 
guantes y camisas manga larga, que 
permitan cubrir la mayor cantidad 
de piel de la radiación solar”. 

Consultada sobre las denuncias 
registradas a la fecha, Quintana res-

Andrés Guzmán, productor agrícola y también fo-
restal de la zona de Los Ángeles, contó que “las al-
tas temperaturas han afectan aumentando los cos-
tos de producción tanto en plantaciones agrícolas 
como forestales. En el primer caso, debemos pro-
curar mantener los 60 milímetros de agua diaria que 
por ejemplo requiere el trigo. Además, hay que con-
siderar que hubo siembra tardía a raíz de las inten-
sas lluvias ocurridas en los meses de septiembre y 
noviembre en la zona”. 

En el ámbito forestal, el productor agrícola de la 
Región, sumó que “también tengo plantación de ár-
boles, donde tenemos otro costo adicional apare-
jado a las altas temperaturas, ya que con altas tem-
peraturas aumento el riesgo de incendios foresta-
les que muchas veces han sido provocados por la 
acción humana, entonces hay que invertir en guar-
dabosques”, afirmó. 

En cuanto al cuidado de los trabajadores, Andrés 
Guzmán dijo que “en nuestro caso no tenemos per-
sonal por temporada, contamos con trabajadores 

fijos, a quienes con ocasión de altas temperaturas, 
les adecuamos los horarios, con salidas más tem-
pranas por la mañana, y en la tarde, con menor ca-
lor. Además, de otorgar medidas como aplicación 
de protectores solares, uso de gorros con extensión 
de cuellos y cuidar la hidratación”. 

Leonor Wyniken, también productora agrícola de 
la zona de Los Ángeles, requerida acerca de los po-
sibles efectos por las altas temperaturas anuncia-
das para esta semana en la producción agrícola de 
la Región, comentó que “de todas maneras espera-
mos impactos en la producción porque hay muchas 
plantas que sobre los 25 grados (Celsius) ya no cre-
cen y sobre los 30 grados menos aún”. 

Leonor Wyniken agregó que “los arándonos es-
tán recién cosechados y los espárragos están ver-
des y el trigo ya está seco y el maíz, por ejemplo, es 
más resistente a las temperaturas, pero tenemos 
plantaciones forestales, donde especialmente las es-
pecies nativas, a pesar que tienen agua y están re-
gados, las hojas se secan”, concluyó. 

Productores regionales
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PARA ESTE JUEVES 25 TRAS SESIONAR POR PRIMERA VEZ EN LA PROVINCIA DE ARAUCO Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para este jueves 25 del pre-
sente a las 15:00 horas en la 
sede del Sindicato de Enap-
Petrox de calle Janequeo en 
Concepción, se convocó a un 
conversatorio con el Ministro 
de Economía, Fomento y Tu-
rismo, Nicolás Grau, con la 
Mesa por la Defensa del Em-
pleo y la Industria Regional. 

Lo anterior, luego que el or-
ganismo sesionar por primera 
vez en la provincia de Arauco 
donde expuso uno de los diri-
gentes del sector Forestal. 

Al respecto, Iván Montes, 
presidente del Sindicato de 
Trabajadores Enap Petrox, se-
ñaló que “en la primera reu-
nión de la Mesa en la provin-
cia de Arauco estuvimos pre-
sentes alrededor de 30 
organizaciones sindicales, de 
federaciones y confederacio-
nes, entre ellas, las Central 
Unitaria de Trabajadores, 
CUT, cuya reunión tuvo como 
objetivo contar con más deta-
lles sobre las labores de los 
trabajadores contratistas del 
mundo forestal representados 
por su dirigente gremial, René 
Muñoz quien expuso sobre la 
realidad de 130 empresas con-
tratistas que están alrededor 
de las grandes firmas foresta-
les de la Región y agrupan al-
rededor de 18 mil trabajadores 
que se desempeñan en los bos-
ques y viven y sufren la vio-
lencia de las zonas en conflic-
to”. 

El presidente del Sindicato 
Enap Petrox, destacó el com-
promiso asumido por parte 
de la Mesa por la defensa del 
empleo y la industria regio-
nal, ya que “comprometimos 
nuestro apoyo y solidaridad 
con estos trabajadores y sus 
respectivas empresas”. 

Además, “pudimos desa-
rrollar una discusión acerca 
de la idea de legislar respec-
to de la reforma de las pensio-
nes que está hoy día en el 
Congreso donde tuvimos una 

Mesa por la defensa del  
empleo regional confirmó 
reunión con ministro de 
Economía Nicolás Grau

La idea es revisar y avanzar en la creación de una estrategia regional 
para las empresas de la zona. La sesión de ayer se centró en conocer 
detalles sobre la realidad de los trabajadores forestales. 

FOTO: CEDIDA

En línea con lo anterior, el 
líder sindical adelantó una 
reunión “a realizarse hoy en 
Santiago con Jorge Riesco, 
presidente de la Sociedad Na-
cional de Minería , Sonami, 
junto a un dirigente de Hua-
chipato y el día jueves 25, en 
Concepción, tendremos una 
reunión de trabajo con el mi-
nistro de Economía, Nicolás 
Grau para revisar y avanzar 
en la creación de una estrate-
gia regional a nivel de empre-
sas de la Región”. 

A su vez, Iván Montes expli-
có que la reunión del jueves 
25 se trata del seguimiento 
de otra reunión realizada en 
diciembre y en Santiago con 
el titular de la cartera. 

En tanto, desde la seremía 
de Economía de Biobío con-
firmaron la programación la 
reunión del jefe de la cartera 
de Economía “con un grupo 
de sindicatos específicos de la 
zona” y precisaron que “se tra-
ta de una actividad que no es 
abierta, ni masiva”. 

Por su parte, Sandra Quin-
tana, seremi del Trabajo y Pre-
visión Social de Biobío sostu-
vo que “la reunión realizada 
en Arauco de la mesa, tuvo 
como primer objetivo prestar 
la solidaridad a los trabaja-
dores de la Forestal Arauco 
que sufrieron la pérdida de 
un compañero producto de 
un accidente laboral y, luego, 
se vieron temas sobre cómo 
ha ido avanzando la Mesa con 
las reuniones sostenidas tan-
to en Santiago como en Biobío 
junto con revisar qué está pa-
sando con la provincia de 
Arauco. No hay que olvidar 
que aquí (Mesa por la Defen-
sa del Empleo e Industria Re-
gional) están representados 
los sindicatos de todos los sec-
tores económicos de la zona, 
por lo tanto, cada uno de ellos 
plantea sus urgencias y reque-
rimientos”, concluyó.

conversación directa y fran-
ca con la seremi del Trabajo, 
Sandra Quintana, y también 
manifestamos nuestro res-
paldo como Mesa a la inicia-
tiva de poder legislar y no te-
ner que volver en un año a rei-
terar esta discusión en caso 

que sea rechazada y lo prin-
cipal de la jornada fue reto-
mar con fuerza la defensa del 
empleo reflejada en la situa-
ción que vive Huachipato y 
definimos una agenda hasta 
el 6 de febrero”, aseguró el di-
rigente. 

Directora del INE Biobío explica Cuestionario  
del Censo de Población y Vivienda 2024

Entre marzo y junio de este año se 
realizará el Censo de Población y Vi-
vienda en todo el país, razón por la 
cual la directora del INE Biobío, Lo-
rena Villa, se refirió al cuestionario 
censal, que tendrá 50 preguntas y 
cuya aplicación durará alrededor de 
20 minutos para un hogar promedio 
de 3 personas. 

“El cuestionario censal permitirá 
cumplir con los cuatro grandes ob-

jetivos generales de un censo de po-
blación y vivienda, que son proveer 
información para la actualización y 
elaboración de las estimaciones y 
proyecciones de población, propor-
cionar información para la actualiza-
ción del marco muestral para las en-
cuestas de hogares, suministrar in-
formación estadística prioritaria 
para el diseño y seguimiento de po-
líticas públicas, y generar informa-

ción estadística sobre áreas geográ-
ficas específicas y subgrupos de po-
blación”, explicó la directora. 

Así, el cuestionario del Censo 2024 
incluye preguntas sobre la caracteri-
zación demográfica de la población 
(como sexo, edad y fecha de naci-
miento), del hogar (como estado con-
yugal actual), de la migración inter-
na e internacional, educación, em-
pleo, movilidad laboral, entre otros.
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30
organizaciones sindicales partici-
paron en reunión realizada en 
Arauco, según el presidente del 
sindicato Enap-Petrox.  

18.000
trabajadores pertenecerían a 
empresas contratistas forestales 
indicó el dirigente de Enap 
Petrox. 
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El legado y obra 
de un nombre 
fundamental de 
las artes visuales 
penquistas

RODRIGO PIRACÉS GONZÁLEZ

La tarde de este lunes se dio a 
conocer el fallecimiento de Ro-
drigo Piracés González, destaca-
do artista visual, docente, escri-
tor y director de Extensión y Pi-
nacoteca UdeC. Así lo confirmó 
su esposa, Nidia Smith Oñate, a 
través de sus redes sociales, que 
tras una larga lucha contra el 
cáncer de tiroides murió a los 55 
años de edad. 

“La partida de Rodrigo re-
presenta una enorme pérdida, 
todas las personas que lo cono-
cimos y que compartimos par-
te de nuestras trayectorias de 
vida, atesoraremos para siem-
pre los momentos que convivi-
mos con él. Se caracterizó por 
su gran entusiasmo para em-
prender nuevos proyectos, 
siempre relacionados con el 
arte y la cultura, especialmen-
te aquellos en que se estable-
cían espacios de visibilización 
para las nuevas generaciones 
de artistas plásticos y de escul-
tores, rompiendo las barreras 
de las curatorías artísticas más 
tradicionales”, expresó Carlos 
Saavedra Rubilar, rector de la 
Universidad de Concepción. 

A lo que añadió que “básica-
mente nos invitaba, en forma 
permanente, a abrir las puertas 
a la creación artística amplia y 
diversa. En las últimas conversa-
ciones con Rodrigo, avanzada 
su enfermedad, nos conmovió 
profundamente al hablarnos de 
ella como el trascendente proce-
so de transformación  que esta-
ba viviendo; como siempre, nos 
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Tras una larga batalla contra el 
cáncer, murió la tarde de este 
lunes. Figura clave del desarrollo 
cultural local, escritor, docente, 
director de Extensión y Pinacoteca 
UdeC, escultor de dilatada y premiada 
trayectoria, deja un recuerdo 
imborrable para las futuras 
generaciones de artistas.

dando, también, un compromi-
so real con la vinculación con el 
medio desde ese sector Artes-
Culturas hacia la comunidad y 
hacia el interior de la Universi-
dad de Concepción”. 

 
Vasta carrera 

Penquista por adopción, llegó 
desde Santiago a Concepción el 
2006, año que parte su camino 
como docente de la Escuela de 
Arte UdeC, lo que paralelamen-
te combinó con su carrera como 
artista plástico, fundamental-
mente, como escultor. 

En este sentido, Piracés tuvo 
una extensa y reconocida tra-
yectoria local, nacional e inter-
nacional exponiendo sus pro-
puestas tanto de manera indivi-
dual como parte de exposiciones 
colectivas. Algunas de sus mues-
tras sobresalientes fueron “Aquí 
descansa la idea” (1999), “Kármi-
ca”(2002), “Soporte Inesta-
ble”(2008), “Pagano” (2015), “Ver-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

sorprendió con una  mirada me-
tafórica evolutiva. Su compromi-
so con nuestra Universidad fue 
irrestricto, tanto que impulsó a 
acompañar, a la distancia, el ini-
cio de la Escuela de Verano 
UdeC”.  

Palabras que van en la misma 
línea de lo señalado por Ximena 
Gauché Marchetti, vicerrectora 
de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio de la 
Universidad de Concepción, 
quien dijo que “nos sumamos al 
pesar de su familia, amistades y 
colegas por la pronta partida del 
profesor y destacado escultor 
Rodrigo Piracés González. Él so-
bresalió por su aporte a la pro-
moción de las culturas y las ar-
tes desde su rol en la Dirección 
de Extensión y Pinacoteca de la 
Universidad de Concepción des-
de el 2018. Promoviendo, ade-
más, la participación activa en 
exposiciones y en otras activida-
des de nuevas generaciones y 

El 2017 se inauguró en la 
Facultad de Ciencias 
Químicas UdeC su 
escultura de gran 
formato “Eólica 1 y 2”.

Participó en una 
treintena de muestras 
colectivas a lo largo de 
todo el país y también en 
el extranjero.

Su funeral será hoy al mediodía 
partiendo en la Parroquia San 
Agustín, para luego trasladar 
sus restos al Cementerio Parque 
Concepción de Costanera.

Cultura& 
Espectáculos

sobjeto” 
(2018), en-
tre otras. 

También des-
tacó en el terreno 
de las publicaciones, 
donde editó cinco libros 
de poesía visual, entre 
ellos “Palíndromo” (2012) 
y “Versobjeto” (2018).  

Fue merecedor de diver-
sas distinciones, reconoci-
mientos y premios como la 
Medalla Bicentenaria de Chile 
del Consejo Nacional de la Cul-
tura y las Artes (2010), Premio 
Ceres de Escultura (2016 y 
2020) y Premio Regional de Ar-
tes Visuales “Eduardo Meiss-
ner” (2022).
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La federación chilena dio a conocer la pro-
gramación de la gran final de la Liga A1 de Vó-
leibol varones, que tendrá como animadores 
a los equipos de la Universidad de Concepción 
y Murano. 

La definición que se disputará a dos en-
cuentros en el Centro de Deportes Colectivos 
del Estadio Nacional , comenzará el sábado 27 
de enero a las 18:00 horas, mientras que con-
tinuará al día siguiente, en el mismo horario.

UdeC tiene horario para la gran final del vóleibol  
FOTO: SIDORO VALENZUELA M.

SUDAMERICANO JUNIOR BRASILIA 2024

La nueva 
generación del 
squash local 
se prueba con 
los mejores

Contando los días para armar 
las maletas se encuentra un gru-
po de deportistas pertenecien-
tes a los Campos Deportivos de 
Llacolén, quienes representa-
rán a la Región en el Campeona-
to Sudamericano Junior de 
Squash, que se desarrollará pró-
ximamente en Brasil. 

La capital Brasilia recibirá el 
evento internacional que convo-
cará a más de 200 jugadores pro-
venientes de Argentina, Bolivia, 
Brasil, Colombia, Costa Rica 
(como invitado especial), Ecua-
dor, Guatemala, Paraguay, Perú 
y Chile. 

En el caso nacional, la delega-
ción está compuesta por 14 ex-
ponentes, entre los que destacan 
cinco jóvenes raquetas de San 
Pedro de la Paz, pertenecientes 
a los Campos Deportivos de Lla-
colén, quienes están en pleno 
crecimiento con miras a proyec-
tarse a futuros procesos de la 
selección chilena, consideran-
do  que la disciplina será inclui-
da en los Juegos Olímpicos de 
Los Ángeles 2028. 

Se trata de Camila Needham 
(17 años, categoría sub19);                                                                                                                                                                                                                                                              
Patricio Dunn (18 años, categoría 
Sub 19); Bruno Valverde (15 años, 
categoría  sub 17); Piero Valverde 
(13 años, categoría sub 15), y  
Tomás Valverde (12 años, catego-
ría sub 13),  todos estudiantes de 
establecimientos educacionales 
de la intercomuna y animadores 
del circuito chileno en sus res-
pectivas categorías. 

 
Altas expectativas 

El Campeonato Sudamerica-
no Junior de Squash se llevará a 
cabo entre el 5 y el 11 de febrero 
en   el tradicional Capital Squash 
Center, de Brasilia, compren-
diendo competencias desde la 
categoría sub 11 hasta la sub 19, 
tanto en la serie masculina 
como femenina. 

Una de las “embajadoras” de la 
Región del Biobío será Camila 
Needham, de las jugadoras más 
adelantadas del grupo y cuya  
última experiencia internacio-
nal fue en Mendoza, Argentina, 
donde ganó la categoría sub 17 
y resultó tercera en la sub 19. 
Además, en noviembre cumplió 
un hito tras convertirse en la pri-
mera mujer en Chile que, a los 16 
años, pasa a segunda categoría, 
además de afianzarse como la N° 
1 de Chile en la serie sub 23. 

La deportista, que practica 

Con más de 200 
deportistas se 
realizará el 
evento 
internacional 
que tendrá 
presencia de 
una delegación  
de cinco 
raquetas del club 
Llacolén. 

squash hace ya nueve años, se 
mostró ilusionada en cumplir 
una buena actuación en can-
chas brasileñas. “Mi objetivo 
para este campeonato es lograr 
un puesto en el podio en  sub 19 
y también poder medirme con-
tra las jugadoras de mi catego-
ría. He tenido viajes previos a 
torneos y he sabido controlar 
mucho más los nervios y la an-
siedad, pese a que estos siem-
pre están. Pero asimismo está 
presente el entusiasmo de po-
der jugar en otro país”, manifes-
tó la jugadora que este año es-
pera dar el salto a primera ca-
tegoría y confirmarse como la 
principal raqueta femenina de 
los próximos años. 

La delegación regional se 
embarcará rumbo a Brasil el 3 
de febrero, en un periplo que se 
extenderá hasta el 11 del mis-
mo mes. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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 FOTOS: PABLO NEEDHAM
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SEBASTIÁN SILVA:

Hasta ahora, porque queda con-
firmarse el arribo de más jugadores, 
asoma como el refuerzo más lla-
mativo no sólo de Deportes Con-
cepción, sino que de toda la catego-
ría. Sebastián Silva se integró al 
“León” como uno más, dejando 
atrás meses donde peleó por ser 
campeón de Primera en Cobresal.  

Bajó dos categorías, ¿qué lo llevó 
a ello? “El proyecto que me presen-
taron me pareció atractivo. No veo 
esto como un retroceso, sino que 
quiero encontrarme conmigo. Acá 
me topé con gente con hambre y eso 
hizo darme cuenta que había que 
hacer un cambio. Venía de un año 
muy bueno, estuvimos a un paso 
de salir campeón y pensándolo con 
mi familia necesitaba un impulso 
para sacar lo mejor que he podido 
demostrar en estos años”, dijo el 
central. 

De pasar a pensar en disputar la 
Copa Libertadores, a competir en 
una categoría muy maltratada, con 
canchas en mal nivel y un sinfín de 
complicaciones. Lo anterior no es 
un problema para Sebastián, quien 
afirma que “lo pensé mucho y obvia-
mente uno tiene que dejar de lado 
objetivos grupales por los indivi-
duales. Hubiese sido lindo conti-
nuar allá, pero esta vez creo que ce-
rré un ciclo. Fueron cuatro años 
muy buenos, pero en lo personal 
necesitaba tener hambre. Con lo 
que pasó al no poder levantar esa 
copa, pensé hartos días que quería 
un cambio. El proyecto de la insti-
tución acá me pareció muy atracti-
vo. Es lo que estaba buscando, vol-
ver a encantarme, surgir, tener me-
tas e ir hacia adelante. En eso 
estamos. Me motiva que Joaquín 
(Muñoz) esté acá, es como parte de 
mi familia. Cuatro años allá arriba 
(en el norte) es muy duro en lo emo-
cional, familiar. Necesitaba un cam-
bio y estoy feliz con lo que tomé”. 

 
Alta ambición 

Junto a él, llegó un portero con 
larga trayectoria en Primera y se 
mantuvo una base que ya disputó 
con éxito la segunda rueda de la 
campaña anterior. Silva comentó 
al respecto que “acá me encontré a 
jugadores alegres, con hambre. Es 
una base buena y quienes venimos 
la idea es sumar. Con Joaquín (Mu-
ñoz) salimos desde las inferiores de 
Audax y es un agrado compartir 

“Es el más grande del sur, está 
dormido y hay que despertarlo” 

Hace un mes y medio luchaba por el título en Primera y hoy es un jugador más de 
Segunda División. El experimentado central de Deportes Concepción bajó dos 
categorías, pero sueña en grande. “El proyecto es subir”, asegura.  

FOTO: CARLOS QUEZADA / COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

ta. El hambre siempre la tengo. Veo 
esto como un objetivo propio de 
encontrarme con el Sebastián del 
año pasado que pudo conseguir, no 
un campeonato, pero regularidad. 
Sé que ‘Deportes Conce’ es el más 
grande del sur, respetando a todos 
los rivales y sus hinchadas. Es un 
equipo que está dormido y hay que 
despertarlo”, aseguró.  

Y tiene un pálpito positivo de cara 
a la próxima temporada, tomando 
en cuenta lo que le presentaron para 

convencerlo de llegar a Nonguén. 
“El proyecto es subir de categoría. 

La infraestructura mejorando, se 
están haciendo los camarines ya. 
Vamos a jugar siempre con una hin-
chada importante y eso es lindo, 
motiva para avanzar. La idea del 
profe me gusta, es parecida a la que 
había en Coquimbo cuando me 
tocó salir campeón en 2018”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

con él. De a poco vamos manejan-
do la idea del profe que es muy bue-
na. Queremos encantarnos día a 
día y trabajar para que el fin de se-
mana demostremos lo que se viene 
haciendo”.    

Jugó los últimos cinco torneos en 
Primera, con amplia regularidad 
entre Coquimbo y Cobresal, hasta 
marcando goles. “He sido jugador 
de Primera en hartos años, pero 
vengo con las mismas ganas desde 
el primer día que pude ser futbolis-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Antes de partir a Europa, 
Vidal jugó su último duelo 
por Colo Colo en Collao. Fue 
2-2 ante Huachipato.

El acero: su último 
rival en 2007

El 17 de febrero se llevará a 
cabo la tercera fecha del 
aguas abiertas en la 
Laguna Chica. 

En febrero vuelve 
la acción al agua

Jürgen Contreras celebró 
con un nuevo podio en  
su retorno a las aguas

Con un nuevo podio fue el re-
torno a las aguas del penquista, 
Jürgen Contreras, que fue uno de 
los animadores de la segunda fe-
cha del Aguas Abiertas, desarro-
llado en la Laguna Chica y organi-
zado por la  Corporación de De-
portes de San Pedro de la Paz. 

La cita tuvo una participación 
de alrededor de 100 nadadores, 
desde los cinco años hasta la se-
rie master, que se enfrentaron en 
distancias de 50, 100, 300 y 400 
metros en la categorías menores, 
y en 1 y 2 kilómetros en las series 
de adultos. 

Fue así como en la prueba prin-
cipal de 2k, el penquista se quedó 
con el segundo lugar de la prueba 
con un tiempo de 28 minutos y 50 
segundos, detrás del ganador Aní-
bal Barrera, que cronometró 27’:25.  

“En lo personal, me sentí feliz 
participando de igual a igual con 
los nadadores más jóvenes, algo 
que me permite estar más compe-
titivo y en buena forma para las 

próximas competencias, donde 
apunto al circuito nacional y, a 
mediano plazo,  a los campeona-
tos Panamericano y Sudamerica-
no 2024”, manifestó el destacado 
deportista master. 

En la categoría femenina, en 
tanto, resaltó la también deportis-
ta master de Tomé, Carmen Orte-
ga, quien se ubicó en el segundo 
lugar de la clasificación general 
con un tiempo de 32’:05. 

El próximo desafío para Jürgen 
Contreras será el 10 de febrero, 
cuando participe en los 25K del 
río Tolten, donde competirá en la 
categoría de más de 60 años.

ARTURO VIDAL

Un nombre reconocido a nivel 
mundial. Hablar de Arturo Vidal es 
sinónimo de éxito. En una carrera 
cargada de títulos que lo alza como 
el futbolista más ganador del país, 
son muchos quienes lo destacan 
entre los mejores. Gianluigi Buffon, 
Andrea Pirlo, Franck Ribéry, Carlo 
Ancelotti, entre otros, han alabado 
las condiciones de un jugador que 
está de retorno en Chile. 

Y pisará el Biobío, enfrentando 
este año al único equipo de la zona 
que juega en Primera: Huachipato. 
Su debut oficial precisamente sería 
ante el acero y muy pronto: el 11 de 
febrero en la Supercopa, duelo que 
se disputará en el Nacional.  

 
Huella local 

Arturo Vidal, al igual que otros 
grandes jugadores en la historia del 
fútbol chileno, han pisado el Biobío. 
En el caso de “King” y pese a hacer 
su estreno en 2005 con Colo Colo, 
recién dos años después disputó 
sus primeros partidos en la zona. 
Fue el 11 de marzo de 2007 cuando 
en Chillán -en ese momento Región 
del Biobío- los albos vencieron 2-0 
a Ñublense con Vidal como titular.  

Las veces que el 
“King” pisó las 
canchas del Biobío 

El histórico multicampeón nacional 
retornó al fútbol chileno. ¿A qué elencos 
de la zona ha enfrentado? ¿Cuántas 
veces visitó la Región? Su debut oficial 
sería ante Huachipato. 
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definición por el título, Vidal y Colo 
Colo enfrentaron a Huachipato en 
Collao ante 26.235 espectadores. 
Fue un 2-2 vibrante y emotivo. 

Luego, pasaron tres años para 
otra visita del “King”, que el 30 de 
mayo de 2010 y previo al Mundial 
fue a Chillán para medirse frente a  
Irlanda, con triunfo 1-0. 

Desde ahí, cuatro años para otro 
duelo de Vidal en la zona: el  14 de 
octubre de 2014 junto a la “Roja” se 
midieron ante Venezuela en el CAP, 
con goleada 5-0. El “King” no anotó. 

¿Y la última vez? Fue hace poco. 
El 24 de mayo del año pasado, Vidal 
y Flamengo jugaron con Ñublense 
en el Ester Roa. El volante jugó 75’ 
y fue reemplazado por Pulgar. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado en calle Castellón 432, piso 10, 
Concepción, Rol V-346-2023, sobre interdicción por demencia y nombramiento 
de curador, cita a audiencia de parientes de don Santiago Díaz Sáez, cédula de 
identidad 4.689.539-8, para el día 24 de enero de 2024 a las 12:15 horas, por vía 
remota video conferencia mediante plataforma zoom. En el ID 4234288261 
(https://zoom.us/j/4234288261 ), previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl .

FOTO: JURGEN CONTRERAS

El volante jugó los 90’ ante 11.128 
hinchas que llenaron el antiguo   
Nelson Oyarzún.   

Sólo un par de días después, 
otra vez Colo Colo visitó la zona. 
El 14 de marzo los albos vencieron 
2-0 a U. de Concepción en Collao 
con Vidal como titular, jugando 
otra vez los 90’ y anotando el 1-0 
parcial al 75’. A tal duelo asistieron 
16.108 hinchas. 

Tres meses más tarde y en plena 
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Santoral: Francisco de Sales

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/27 13/34
LOS ÁNGELES

15/35
SANTIAGO

14/37
CHILLÁN14/34

RANCAGUA

14/37
TALCA

13/32
ANGOL

8/30
TEMUCO

10/24
P. MONTT

13/26
JUEVES

12/20
VIERNES

12/19
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Av. Chacabuco 153 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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